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                                       VERBALE DELLA SEDUTA DEL 02 APRILE 2024 

 
Il Consiglio di Municipio 1, convocato ai sensi dell’art. 27 del Regolamento dei Municipi del Comune 
di Milano e dell’art. 2 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1, con avviso P.G. 177337 via mail 
del 27.03.2024, si è riunito in seduta di prima convocazione, dalle ore 19:42 alle ore 21:57 di martedì 
02.04.2024, per lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 

1. Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
2. Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
3. Approvazione del verbale della seduta del 12/03/2024. 
4. Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
5. Comunicazioni della Giunta di Municipio. 
6. Odg: Indirizzi per la valorizzazione culturale del Parco Sempione. 
7. Odg: Indicazioni su intitolazioni toponomastica in accoglimento delle proposte del Consiglio 

di Municipio 1 delle ragazze e dei ragazzi, A.S. 2023-2024. 
8. Odg: Proposte per la riduzione dell'inquinamento atmosferico a Milano. 
9. Mozione Cons. La Russa: "Cordoli". 

 
Ha presieduto il Presidente Lorenzo Sitia, assistito dal Funzionario verbalizzante Dott.ssa Carmela 
Generoso. 
Partecipano all’adunanza: Il Presidente del Municipio Dott. Mattia Abdu  
Assenti giustificati i Consiglieri: Ambrosini, del Bono, Zazza, 
Assenti i Consiglieri: Caccia Dominioni, Melloni, e l’Assessora esterno Ulivi 
Entrano successivamente La Russa (h 19:45), Carusi (h 19:50), Bastianini Carnelutti (h 19:57), Gallo 
(h19:59) 
 
Il Presidente accertato il numero legale degli intervenuti, dichiara aperta la seduta alle h 19:42 
nominando scrutatori i consiglieri Lombardi, Poli, Berni Ferretti 
 
Alle ore 21:57 il Presidente ha sciolto la seduta. 
 
Letto, confermato, sottoscritto. 
 
 

                 IL SEGRETARIO IL PRESIDENTE    

         Dott.ssa Carmela Generoso    Dott. Lorenzo Sitia 

               (f.to digitalmente)                                                                                 (f.to    digitalmente) 
 
 
 
 
 
. 
 
 

 



 
 

 

 

Consiglio di Municipio 1 Via Marconi, 2 

 

2 
 

 
Punto 1 

Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
 
 Non sono presenti cittadini 
 

Punto 2 

Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
 
    Cons. Fasulo: evidenzia il problema delle numerose buche aperte nelle sedi stradali. Ripropone il 
problema, già segnalato in Consiglio anche da alcuni cittadini, del mancato rispetto del corretto senso 
di marcia in via Cappuccio, specialmente negli orari di entrata e uscita dalla scuola di via Sant’ Orsola 
nel lasso temporale di chiusura al traffico della via. 
    Cons. Benassati: interviene sul tema dello “spreco e del Green mancato”. Segnala che durante 
l’ultima edizione della Stramilano sono state distribuite, da uno sponsor, molte bottigliette di plastica 
contenenti acqua. La maggior parte di queste bottiglie sono state parzialmente consumate dai 
partecipanti alla maratona e poi buttate contribuendo così da un lato ad aumentare la quantità di 
plastica da smaltire e dall’altro a sprecare una risorsa importante come l’acqua.  
Cons. La Russa: segnala che in p.zza Cairoli, sulle strisce pedonali, non è ancora stata sistemata una 
buca abbastanza profonda e che non è stato ancora rimosso un albero caduto a causa della tempesta 
di luglio 2023. Inoltre, sono ancora presenti le transenne che rendono difficoltoso il passaggio delle 
persone. 
Ass. Pacini: risponde al Cons. La Russa precisando che la situazione è conosciuta e già segnalata agli 
uffici competenti. 
Presidente Abdu: in risposta al Cons. Fasulo precisa che l’Amministrazione è a conoscenza del 
problema dei passaggi in contromano in alcune vie della città interessate dalla ZTL. Sottolinea la 
presenza di agenti di polizia Locale nelle vie maggiormente interessate ai comportamenti scorretti 
degli automobilisti. 
Relativamente al problema delle buche invita i Consiglieri a segnalare, documentando anche con 
materiale fotografico, situazioni particolari che richiedono un intervento di ripristino del manto 
stradale. Per la buca di C.so Italia è stata già inviata segnalazione al NUIR. 
Rispetto alla comunicazione del Cons. Benassati si provvederà a raccomandare agli uffici preposti  
l’adozione di comportamenti maggiormente virtuosi. 
 

Punto 3 
Approvazione del verbale della seduta del 12/03/2024. 

1 
Il Verbale viene approvato 
 
 

Punto 4 
Comunicazioni del Presidente del Consiglio del Municipio 

 
Prossime sedute di Consiglio: 7 maggio e 21 o 28 maggio, dipende dalle disponibilità dell’Assessora. 
Censi 
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Punto 5 

Comunicazioni della Giunta di Municipio 
 

L’ Ass. Del Corona comunica che è in fase di aggiudica il Bando relativo alle attività culturali da svol-
gersi presso la Loggia e Piazza dei Mercanti”. 
È stato pubblicato il Bando per la Cultura diffusa per attività ed eventi da svolgersi entro il 31 ottobre 
p.v. 
Presidente Abdu: informa l’aula del nuovo assetto organizzativo della Direzione. 
Da risposta all’interrogazione presentata dal Cons. Caccia Dominioni relativa al cantiere del Parco 
dell’Anfiteatro Romano. 
Riferisce di essere stato audito dal CUG dove ha presentato i due ODG votati dal Consiglio di Muni-
cipio 1. I risultati dei lavori svolti dal CUG verranno in futuro presentati in Commissione, informa 
inoltre che, si ipotizza di utilizzare il centro storico come area pilota per progetti. 
 

 
Punto 6 

Odg: Indirizzi per la valorizzazione culturale del Parco Sempione. 
 

Presenta il documento la Cons. Carusi. Il documento si pone l’obiettivo di valorizzare il Parco Sem-
pione mediante azioni positive e una migliore strategia comunicativa per pubblicizzare le attività 
presenti e offerte all’interno del parco. 
Interviene il Cons. Fasulo che chiede il motivo per il quale non è stato citato, nel documento in vota-
zione, la possibilità di collaborazione con YesMilano. 
Ass. Del Corona risponde che la collaborazione con YesMilano è sottointesa 
Cons. Lombardi: evidenzia che anche la conoscenza del verde e delle specie arboree rientra nell’am-
bito della valorizzazione culturale. Lamenta la presenza non opportuna e penalizzante, per il Parco, 
delle giostre e chiede per quanto tempo ancora verranno autorizzate a rimanere. 
La consigliera Bonacorsi chiede notizie sul progetto di indicare i nomi delle piante. 
Presidente Abdu: ringrazia per le segnalazioni e gli spunti di riflessione. Concorda con quanto 
espresso dalla Cons. Lombardi e ricorda che la decisione per il posizionamento delle giostre spetta 
alla Giunta Comunale e non al Municipio 1 o al singolo Assessore Comunale.   
 
Il Cons. La Russa presenta un emendamento soppressivo del punto 6 del’ “impegna”. Il Consigliere 
non ritiene opportuno che il Comune si faccia parte attiva nei confronti di una Associazione vincitrice 
di un Bando, nel caso specifico Cascina nascosta  
L’ Ass. Del Corona risponde al Cons. La Russa sottolineando che rappresenta un punto di forza il fatto 
che è un concessionario del Municipio a gestire lo spazio e che può creare rete con altre realtà pre-
senti. 
Il Presidente Abdu precisa che un soggetto concessionario ha un rapporto diretto con l’Amministra-
zione, in questo caso con il Municipio 1, ciò comporta una facilitazione nel veicolare informazioni 
utili ai cittadini. 
La Cons. Bonacorsi chiede la durata della concessione di Cascina Nascosta.  
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Ass. Pacini precisa che poiché la concessione ha previsto  un investimento economico da parte del 
concessionario che ha fatto interventi importanti di sistemazione di tutto l’immobile è stato prevista 
una durata di 23 anni per consentire al concessionario di rientrare dell’investimento fatto. 

 
L’ emendamento viene posto in votazione e riporta: 
-presenti       25 
-favorevoli      9 
-contrari         16 
L’emendamento viene respinto 
 
Il Cons. Benassati e la Cons. Canepa, in dichiarazioni di voto, esprimono voto favorevole 
 
La proposta di ODG viene posta in votazione e riporta: 
-presenti        25 
-favorevoli     23 
-astenuti        2 
La proposta di ODG viene approvata 
 
 

 
Punto 7 

Odg: Indicazioni su intitolazioni toponomastica in accoglimento delle proposte del Consiglio 
di Municipio 1 delle ragazze e dei ragazzi, A.S. 2023-2024. 

 
Il documento è stato ampiamente discusso in sede di Commissione congiunta Quarta e Terza. Si 
decide di procedere con l’esamina degli emendamenti  
 
Il Cons. Arrigoni propone di aggiungere la specifica “previa adeguata valutazione storico-sociale” al 
terzo punto del Ritenuto. 
 
L’ emendamento viene posto in votazione e riporta: 
-presenti       24 
-favorevoli     24 
L’emendamento viene approvato all’unanimità 
 
Prende parola il Cons. Benassati che, pur condividendo il contenuto del documento, ritiene possa 
essere opportuno intitolare luoghi/vie non solo a persone ma anche ad Associazioni. 
La consigliera Bonacorsi riconosce che i ragazzi hanno lavorato molto bene, il sistema del Consiglio 
dei Ragazzi e delle Ragazze è ottimo e ben gestito e il documento in votazione darà loro una buona 
risposta. 
Il Presidente Abdu ritiene non opportuno il suggerimento del Cons. Benassati perché i criteri per le 
intitolazioni sono ben regolamentati e codificati. Per dare rilievo al lavoro delle Associazioni, il Mu-
nicipio concede Patrocini e Contributi 
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La proposta di ODG, emendata, viene posta in votazione e riporta: 
-presenti        25 
-favorevoli     23 
-astenuti        2 
La proposta di ODG viene approvata 
 

Punto 8 
Odg: Proposte per la riduzione dell'inquinamento atmosferico a Milano. 

 
Il documento, presentato dalla Cons. Gallo, è stato discusso in Commissione congiunta della Prima 
e Quinta. Per la stesura del documento propedeutici sono stati gli incontri con i “cittadini per l’aria”. 
Precisa che si è posta attenzione sul diritto alla salute e sulle azioni di divulgazione sul tema. 
 
Si passa all’esamina degli emendamenti presentati dai Consiglieri Sagramoso, Pignatti Morano e Bo-
nacorsi, Fasulo. 
 
L’emendamento presentato dal Cons. Sagramoso vuole precisare che, premessa l’importanza di im-
plementare le aree verdi, si rende necessaria la manutenzione e cura delle stesse.  
Viene espresso parere positivo dal Cons. Arrigoni, dal Presidente Abdu (per la Giunta) e dalla Cons. 
Lombardi in quanto non è scontato che la manutenzione delle aree verdi venga sempre fatta. 

 
L’ emendamento viene posto in votazione e riporta: 
-presenti       25 
-favorevoli     25 
L’emendamento viene approvato all’unanimità 
 
L’emendamento a nome Pignatti Morano-Bonacorsi viene illustrato dalla Cons. Bonacorsi. Si vuole 
esplicitare l’importanza dell’efficientamento e del risparmio energetico degli uffici pubblici. 
Il Cons. Arrigoni precisa che quanto richiesto è già indicato nel “Piano Aria Clima” quindi la sua valu-
tazione sull’emendamento è negativa. 
La Cons. Pignatti Morano replica precisando che si vuole porre l’accento sulla massima performance 
dal punto di vista energetico.  Sottolinea che, nel documento, vengono citati i dati di ARPA relativi 
all’inquinamento dei veicoli. Ritiene sia opportuno considerare anche i dati relativi all’inquinamento 
causato dal riscaldamento domestico e degli uffici pubblici, maggiormente inquinante rispetto a 
quello prodotto alle auto. 
Il Presidente Abdu esprime parere di Giunta negativo in quanto le specifiche descritte nell’emenda-
mento sono ricomprese nel testo del “Piano Aria Clima” 
 
L’ emendamento viene posto in votazione e riporta: 
-presenti       25 
-favorevoli     7 
-contrari        18 
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L’emendamento viene respinto 
 
Con l’emendamento presentato dal Cons. Fasulo si chiede di aggiungere al “Chiede alla Giunta di 
Municipio” che sia sollecitata Città Metropolitana di Milano ad attuare azioni di migliore coordina-
mento del trasporto pubblico a livello metropolitano. 
Il consigliere Arrigoni e il Presidente ritengono l’emendamento accoglibile anche se il problema è 
reperire i fondi necessari. 
L’ emendamento viene posto in votazione e riporta: 
-presenti       23 
-favorevoli    23 
L’emendamento viene approvato all’unanimità 
 
Dichiarazioni di voto: i Conss La Russa e Benassati dichiarano che esprimeranno voto contrario. 
Il Presidente Abdu, il Cons. Spreafico e la Cons. Canepa voto favorevole. 
 
La proposta di ODG, emendata, viene posto in votazione e riporta: 
-presenti        24 
-favorevoli     17 
-contrari         7 
La proposta di ODG viene approvata 

 
Punto 9 

Mozione Cons. La Russa: "Cordoli". 
 

Presenta la mozione il Cons. La Russa: premesso di non essere contrario alle ciclabili, fatte però bene 
e là dove si possono fare, segnala la situazione pericolosa di p.zza Tricolore/viale Majno in quanto il 
cordolo realizzato è poco visibile e quindi risulta pericoloso per gli autoveicoli.  Ne è prova che in 
pochi mesi si sono verificati più di dieci incidenti tra moto e autoveicoli proprio a causa di quel 
cordolo. Quindi vorrebbe condividere una soluzione a garanzia di tutti gli utenti della strada e si 
augura che siano tutti d’accordo sulla pericolosità della situazione segnalata. 
 
Presidente Abdu: esprime il parere negativo della Giunta in quanto così come formulata la mozione 
lascia intendere che i sottoscrittori della stessa bocciano l'utilizzo di tutti i cordoli e non solo quello 
indicato. La ciclabilità in ambito urbano ha diverse soluzioni per garantire la sicurezza dei ciclisti: la 
pista ciclabile in struttura, la pista ciclabile con modalità mista (es. Corso Venezia), la bike line (es. 
Via Senato), e quella che prevede una limitazione di velocità dei veicoli in quanto comune a tutti i 
veicoli. Questi modelli vanno applicati a seconda dell’area in cui vengano realizzate le piste con i loro 
pro e contro. Quindi si tratta di fare delle scelte tenendo in conto le conseguenze che ne derivano. Il 
documento presentato non è condivisibile perché richiede la sostituzione dei cordoli a protezione 
delle piste ciclabili in generale senza tenere conto delle aree dove invece è opportuno o necessario 
che ci siano.  
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Benassati: ringrazia La Russa per la mozione che ritiene necessaria. Ricorda la pericolosità del 
cordolo in oggetto che ha più volte limitato lo spazio anche ai mezzi ATM. Riconosce che a volte i 
cordoli sono necessari, ma in certi casi complicano la viabilità. Voterà a favore. 
 
Ass. Pacini ricorda la necessità dei cordoli a protezione dei ciclisti e anche per evitare soste non 
regolamentari (vedasi Corso Buenos Aires). Solleva il problema degli automobilisti che non si 
attengono alle regole, non rispettano i limiti e spesso parlano al cellulare durante la guida. Ritiene 
strumentale l’intervento dell’opposizione che evidentemente non vuole le piste ciclabili 
 
Cons. Canepa: concorda con quanto espresso dall’Assessore Pacini. La situazione del traffico in città, 
il mancato rispetto delle regole stradali da parte degli automobilisti è tale che la presenza dei cordoli 
è necessaria per consentire di spostarsi, anche a questa categoria di utenti della strada, in sicurezza. 
 
Cons. Arrigoni: la tipologia di pista ciclabile e il cordolo sono definiti per legge. La Regione Lombardia 
ha redatto un manuale sulla realizzazione delle piste ciclabili che prevede la presenza dei cordoli. 
Naturalmente, consci della pericolosità del cordolo, è obbligatorio posizionare un cartello di avviso, 
adeguatamente visibile di giorno e di notte, e non si può adottare invece la soluzione di toglierli. 
 
Cons. Berni: propone di portare il tema che si sta discutendo in una Commissione ad hoc in modo 
da poterlo meglio approfondire. 
 
Cons. Sagramoso: polemizza sottoponendo al Consiglio tre punti: non crede nella contrapposizione 
maggioranza/opposizione sul tema specifico; gli incidenti di ATM causati dal cordolo sono avvenuti 
per colpa del posizionamento del cordolo e non per negligenza degli autisti; la legge non è recente 
e non considera i nuovi fattori (maggiore traffico e auto più grandi), quindi prima di bocciare il 
documento invita a valutare se ci sono delle soluzioni magari da valutare in Commissione. 
 
Consigliere La Russa si dichiara d’accordo con i consiglieri Sagramoso e Berni e ritiene che se la 
mozione viene bocciata non si sta facendo un buon servizio alla collettività. Agli incidenti già 
verificatisi se ne aggiungeranno degli altri se non si interviene. 
 
Il Presidente Abdu ribadisce che il tema delle ciclabili va affrontato in modo più costruttivo e non 
proponendo soluzioni parziale o ad hoc. Comunque, il documento così come presentato non è 
condivisibile in toto per le ragioni già illustrate e la soluzione potrebbe essere che, previo ritiro della 
mozione, si fa un lavoro in commissione anche con audizione di esperti per poi elaborare un 
documento più completo e non su un solo tema. 
 
Consigliera Canepa invita a ritirare la mozione e propone di ripresentarne un'altra più articolata sulla 
quale si potrà aprire una discussione più costruttiva. 
 
La mozione viene posta in votazione e riporta: 
- presenti       23 
- favorevoli    7 
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- contrari         16 
- astenuti         0   
 

La mozione viene respinta  
 
La seduta viene sciolta alle ore 21:57 


